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Облачно, с прояснениями

 «РОССЕТИ» ИНВЕСТИРУЮТ 
В ЭЛЕКТРОСЕТЕВОЙ КОМПЛЕКС 

РЕСПУБЛИКИ 1,8 МИЛЛИАРДА РУБЛЕЙ

Пресс-служба Главы и Правительства КБР. Фото Евгения Каюдина

ТВПРОГРАММА

КАБАРДИНО-БАЛКАРИЯ В ЧИСЛЕ РЕГИОНОВ, 
НАИБОЛЕЕ БЕЗОПАСНЫХ ДЛЯ ДЕТЕЙ

В Москве состоялась встреча времен-
но исполняющего обязанности Главы КБР 
Казбека Кокова и заместителя генераль-
ного директора ПАО «Россети» – генди-
ректора «Россети Северный Кавказ» 
Виталия Иванова.

Итогом переговоров стала договорён-
ность сторон об инвестициях в развитие 
электросетевого комплекса Кабардино-
Балкарии в размере 1,8 млрд рублей, 
которые группа «Россети» направит до 
2023 года.

«Важно, что эти инвестиции – нетариф-
ные источники, а собственные средства 
госхолдинга. В самое ближайшее время 
энергетики совместно с правительством 
региона разработают программу надёж-
ности электросетевого комплекса Ка-
бардино-Балкарии. Согласно документу 
планируется проведение масштабной 
реконструкции как уже действующих, так 
и строительство новых энергообъектов, 
в том числе в рамках цифровой транс-
формации отрасли страны», – пояснил 
Виталий Иванов.

В частности, добавил Иванов, 1,6 млрд 
рублей энергетики инвестируют в мас-
штабную реконструкцию потребительских 
сетей низкого напряжения, а также ком-
плексную программу по замене приборов 

Уполномоченный при Президенте РФ 
по правам ребёнка Анна Кузнецова под-
вела предварительные итоги всероссий-
ской акции «Безопасность детства». 

Согласно представленной ей презен-
тации анализ результатов акции летнего 
периода 2019 года позволил разделить 
все субъекты РФ на три зоны: красную, 
или опасную; жёлтую, или удовлетвори-
тельную; зелёную, или благоприятную.

За два летних месяца акции был про-
ведён мониторинг 42 599 объектов, где 
бесконтрольно могут находиться дети, 
– это игровые и спортивные площадки, 

недостроенные и заброшенные здания, 
парки, водоёмы. В мониторинге приняли 
участие порядка 78 регионов.

«К опасным регионам, где мы смотре-
ли число погибших детей, а также число 
несовершеннолетних, отнесли Респу-
блику Алтай, Орловскую, Московскую, 
Новосибирскую, Курганскую области», 
– сказала Кузнецова.

Кабардино-Балкария в данном рейтин-
ге вошла в благоприятную (зелёную) зону.

Всероссийская акция «Безопасность 
детства» будет продолжена в последую-
щие школьные каникулы.

В НАЛЬЧИКЕ ОТКРОЕТСЯ VIII ФЕСТИВАЛЬ
 ИМЕНИ Ю. ТЕМИРКАНОВА

4 октября в Нальчике состоится открытие 
VIII Международного фестиваля симфони-
ческой музыки имени Юрия Темирканова.

В этот день на сцене Музыкального 
театра выступит Симфонический оркестр 
Кабардино-Балкарской госфилармонии 
им. Б. Х. Темирканова.

7 октября состоится концерт всемирно 
известного испанского виртуоза игры на 
кларнете Хорхе Понса. В программе будут 
представлены произведения Моцарта и 
Бетховена.

1 ноября в рамках фестиваля на сцене 
Музыкального театра пройдёт концерт мо-
лодых исполнителей.

14 ноября с произведениями Рахманино-
ва выступит прослав-ленный аргентинский 
пианист Мигель Анхель Шебба.

29 ноября пройдёт концерт первого со-
листа оркестра Большого театра России 
Николая Попова (флейта).

 МИХАИЛ КОТЮКОВ: УСПЕХИ В РАЗВИТИИ 
НАУКИ В КБР МОГУТ СТАТЬ ЗАДЕЛОМ 

ДЛЯ СОЗДАНИЯ НОЦ В СКФО

СПРАВКА
Национальный проект «Наука» разрабатывается в соответствии с майским указом 

Президента РФ Владимира Путина. Согласно документу в 2024 году Россия должна 
войти в пятёрку ведущих стран мира, осуществляющих научные исследования и раз-
работки в областях, определяемых приоритетами научно-технологического развития. К 
этому же сроку требуется создать не менее 15 научно-образовательных центров миро-
вого уровня, а приборная база ведущих научных организаций должна быть обновлена 
не менее чем на 50 процентов.

В Кабардино-Балкарию с рабочей по-
ездкой прибыл министр науки и высшего 
образования Российской Федерации Ми-
хаил Котюков.

Вместе с врио Главы КБР Казбеком 
Коковым  руководитель федерального ве-
домства посетил КБГУ им. Х.М. Бербекова, 
где ознакомился с возможностями центра 
симуляционного обучения Института сто-
матологии и челюстно-лицевой хирургии, 
а также научного образовательного цен-
тра «Ботанический сад», где хранится 
более 5000 экземпляров местной флоры, 
многие из которых занесены в Красную 
книгу. Большой интерес министра вызвали 
разработки лаборатории прогрессивных 
полимеров.

В «Точке кипения» КБГУ М.М. Котю-
ков провёл региональное совещание с 
участием заместителя  полномочного 
представителя Президента РФ в СКФО 
С.С. Старикова, главного федерального 
инспектора по КБР Т.Э. Макоева, ректоров 
высших учебных заведений округа, пред-
ставителей научных центров и институтов 
РАН, бизнес-сообщества.

Основная тема обсуждения – создание 
системы партнёрства органов  власти, 
ведущих исследовательских площадок и 
вузов Северного Кавказа, а также пред-
приятий реального сектора экономики для 
решения стратегических задач научно-тех-
нологического развития регионов.

К 2021 году в рамках реализации на-
ционального проекта «Наука», пояснил 
Котюков, на территории СКФО будет соз-
дан один из 15 научно-образовательных 
центров мирового уровня. В настоящее 
время в Правительстве России идёт рас-
смотрение заявок субъектов на право 
получения федеральных субсидий:  «НОЦ 
– это единство науки, образования и инду-
стрии. Услышал много хорошего, научный 
задел действительно представлен, для 
первого шага очень неплохо, есть от чего 
отталкиваться, начало хорошее».

Михаил Котюков подчеркнул, что НОЦ 
будет направлен на развитие экономики, 
создание рабочих мест и высокотехноло-
гичных производств: «Мы должны точно 

понимать, каких практических результатов 
добьёмся через пять лет в науке,  техно-
логичном развитии и  совершенствовании 
образовательных программ. Всё это дела-
ется для ребят, которые сегодня растут, это 
будет для них ориентиром в трудоустрой-
стве и профессиональном росте».

На победу в федеральном отборе пре-
тендует и Кабардино-Балкария. Поддержку 
программ по направлениям космических, 
цифровых и ядерных исследований, а так-
же  участие в экологическом  кластере уже 
подтвердили более 30 мировых компаний, 
а также госкорпорации «Ростех» и «Роскос-
мос». Сетевой формат «наука – образо-
вание – бизнес – власть» позволит рес- 
публике на базе собственных разработок 
обеспечить внедрение инноваций и выпуск 
наукоёмкой продукции.

Развитие науки для Кабардино-Балка-
рии, отметил Казбек Коков, имеет страте-
гическое значение: «Мы уже сейчас готовы 
активно включиться в работу по созданию 
научно-образовательного центра. Респу-
блика располагает для этого значительным 
потенциалом. Наши вузы, научный центр 
РАН, уникальная Баксанская нейтринная 
обсерватория, Высокогорный геофизиче-
ский институт имеют многолетний опыт и 
результаты по перспективным направле-
ниям фундаментальных исследований. 
Уверен, объединив усилия с коллегами из 
соседних республик, мы сможем обеспе-
чить единую межрегиональную научную 
систему и максимально эффективно 
использовать инновационные и кадро-
вые ресурсы для решения поставленных 
Президентом России задач в области  
научно-технологического и социально-эко-
номического развития Северного Кавказа 
и страны в целом».

В этот же день Михаил Котюков и Казбек 
Коков посетили Баксанскую нейтринную 
обсерваторию Института ядерных иссле-
дований РАН, которая станет одной из клю-
чевых площадок проекта «Эльбрус 5642» 
по подготовке специалистов для междис-
циплинарных исследований космического 
пространства на стыке фундаментальной 
физики, астрофизики и геофизики.

учёта. Ещё 200 млн рублей направят на 
технологическое присоединение.

Руководитель «Россети Северный Кав-
каз» также проинформировал Казбека 
Кокова о готовности электросетевого ком-
плекса региона к зиме. В региональном 
филиале завершены работы по подготов-
ке к прохождению зимнего максимума 
нагрузок, капитально отремонтированы 
более 350 километров воздушных линий, 
оборудования подстанций, проведён ряд 
других отраслевых мероприятий.

Врио Главы КБР выразил уверенность, 
что энергетики, исходя из реализованных 
мероприятий и прилагаемых усилий, обе-
спечат надёжное энергоснабжение по-
требителей республики в период холодов.

Напомним, филиал «Россети Север-
ный Кавказ» – «Каббалкэнерго», осущест-
вляющий деятельность на территории 
КБР, входит в десятку лучших электро-
сетевых комплексов России.



  

Депутаты Парламента КБР 
шестого созыва приступили к работе
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Принято решение 3 октября созвать за-
седание высшего законодательного органа 
республики для рассмотрения вопроса 
«Об избрании Главы Кабардино-Балкар-
ской Республики депутатами Парламента 
Кабардино-Балкарской Республики» в 
Доме Правительства КБР. 10 октября будет 
проведено очередное заседание Парла-
мента КБР, на котором будут рассмотрены 
текущие вопросы.

В ходе заседания принят проект поста-
новления Парламента КБР «О Положении 
о комитетах Парламента КБР». Заместитель 
председателя комитета Парламента КБР по 
контролю и регламенту Мурадин Карданов 
подчеркнул, что проектом регулируются 
вопросы деятельности комитетов, за ис-
ключением комитета по межнациональным 
отношениям. Отмечено, что комитеты обра-
зуются высшим законодательным органом 
республики на срок полномочий Парламен-
та КБР шестого созыва.

Депутаты рассмотрели проекты феде-
ральных законов, касающиеся Бюджетно-
го, Налогового кодексов РФ, обязательного 
медицинского страхования в РФ, защиты 
конкуренции и другие.

Также парламентарии обсудили за-
конодательные инициативы и обращения 
из других субъектов РФ. Они касаются 
Земельного кодекса РФ, административ-
ной ответственности правонарушений в 
части установления административной 

ответственности владельцев домашних 
животных за правонарушения и т.д.

Кроме того,  обсуждён проект пример-
ного плана основных мероприятий высше-
го законодательного органа республики на 
осеннюю сессию. 

В завершение заседания Председа-
тель Парламента КБР Татьяна Егорова 
проинформировала о начале формиро-
вания нового общественного совета при 
Парламенте КБР и поручила профиль-
ным комитетам представить в комитет по 
контролю и регламенту предложения по 
кандидатурам. 

Отмечено, что общественный совет 
создан для общественного контроля, а 
также содействия Парламенту во взаимо-
отношениях с институтами гражданского 
общества. Он формируется на основе 
кандидатур, представленных Председа-
телем Парламента, его заместителями, 
комитетами (по две от каждого субъекта 
права внесения кандидатур) из числа 
граждан Российской Федерации, прожи-
вающих в КБР и достигших возраста 18 
лет, имеющих общественный авторитет, 
опыт аналитической деятельности или 
деятельности в представительных (за-
конодательных) органах государственной 
власти, компетентных по вопросам веде-
ния Парламента.

Пресс-служба Парламента КБР.
Фото Артура Елканова

В обсуждении приняла участие Юлия 
Богданова – представитель государ-
ственной корпорации развития «Внеш-
экономбанк РФ» – основного кредитора 
ООО «Каббалкгипс».

В. Болотоков проинформировал, что 
рабочая группа создана распоряжени-
ем Правительства КБР, и акцентировал 
внимание на том, что по поручению 
врио Главы КБР Казбека Кокова се-
годня активно ведётся деятельность 
по восстановлению промышленного 
потенциала Кабардино-Балкарии и 
увеличению объёмов промышленного 
производства.

Владимир Болотоков подчеркнул, что 
предприятие «Каббалкгипс» находится 
в состоянии банкротства и для возоб-
новления его работы планируется при-
влечь инвесторов. Для них, по словам 
министра, будут созданы благоприят-
ные условия. В возможности возобнов-
ления производственного процесса нет 
сомнений – отмечено наличие кадрово-
го потенциала, высокотехнологичного 
оборудования, достаточного количества 
сырья. Цель – сохранить профиль пред-
приятия, не допустить его дробления.

Технический директор ООО «Каб-
балкгипс» Хиса Тохаев рассказал о 
ситуации на предприятии. В конце 
августа 2018 года производство было 
законсервировано, технологический 
персонал уволен. До этого момента на 
предприятии работали около 160 чело-
век. После консервации сформирована 
служба сторожей, имеются работники, 
ответственные за консервацию, не-
сколько специалистов бухгалтерии и 
отдела кадров.

Оборудование – транспортное, 
технологическое, спецтехника за-
консервировано. При условии подачи 
электроэнергии и газа оно готово к 
работе. На расконсервацию потре-
буются небольшие финансовые за-
траты для проведения технического 
обслуживания некоторых узлов, после 
чего предприятие сможет возобновить 
деятельность.

 «Каббалкгипс»: перспектива 
возобновления производства

Х. Тохаев заметил, что завод дол-
жен заинтересовать потенциальных 
инвесторов: есть возможность произ-
водства трёх типов гипсовых вяжущих 
(строительный и высокопрочный гипс, 
высокотемпературные гипсовые вяжу-
щие вещества), пазогребневых плит, 
сухих строительных смесей, новых для 
российского рынка гипсовых панелей, 
которые обладают уникальными техни-
ческими характеристиками (огнезащи-
та, прочность, влагостойкость).

Ещё одно преимущество предпри-
ятия – наличие собственного место-
рождения с разведанными запасами 
более 20 млн тонн. При максимальной 
загрузке производства этого хватит не 
менее чем на 55 лет. Имеется лицензия 
на добычу гипсового камня.

По предварительным расчётам, при 
условии максимальной загрузки и ра-
боты всех линий предприятия рабочими 
местами можно обеспечить порядка 
255 человек.

В прошлые годы продукцию пред-
приятия поставляли в основном в 
Краснодарский и Ставропольский края, 
проблем с реализацией не возникало 
никогда. Более того, поднимали вопрос 
увеличения производства.

Глава администрации Эльбрусского 
района Каншаубий Залиханов сделал 
акцент на том, что с момента приоста-
новки деятельности ООО «Каббалк-
гипс» без работы остались 160 человек,  
это серьёзный удар по социальному 
развитию муниципалитета.

Юлия Богданова сообщила, какие 
шаги предпринимает Внешэкономбанк 
РФ для поиска инвестора. Также про-
звучала информация о порядке про-
ведения торгов.

Обсудив проблемные вопросы, рабо-
чая группа пришла к общему мнению, 
что проект возобновления производ-
ственной деятельности предприятия 
имеет для Кабардино-Балкарии важное 
социально-экономическое значение.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА. 
Фото Камала Толгурова

 

Заместитель Председателя 
Правительства КБР – министр 

инфраструктуры и цифрово-
го развития КБР Владимир 
Болотоков провёл первое 

заседание рабочей группы 
по рассмотрению вопроса 
о возможности возобнов-
ления производственной 

деятельности предприятия 
«Каббалкгипс», расположен-
ного на территории Эльбрус-

ского района.

Состоялось первое заседание президиума Парламента КБР ше-
стого созыва. Под председательством спикера Татьяны Егоровой 
депутаты обсудили более 30 вопросов.

УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ В КБР 

осуществляет в рабочие дни личный приём субъектов малого 
и среднего бизнеса по вопросам их прав и законных интересов.

ОБРАЩАТЬСЯ: г. Нальчик, ул. Лермонтова, 22,  
4-й этаж. Тел.: 40-20-48, 42-29-05. KBR@ombudsmanbiz.ru

С февраля в России вступил в силу закон об обязательной маркировке 
всех лекарств.

Аптеки защитили от контрафакта

В течение года все лекарства, имею-
щиеся в обороте, должны быть промар-
кированы. Каждая упаковка получит уни-
кальный номер, что позволит проследить 
её путь от производства до потребителя. 
Система призвана убрать с рынка поддел-
ки, контролировать налоги, исключить по-
падание бесплатных больничных лекарств 
на прилавки аптек.

Аптеки теперь должны сканировать и 
регистрировать каждую упаковку препа-
рата. Если учётная система его бракует, 
поставщик обязан уничтожить препарат. 
Продажа немаркированного лекарства 

или невнесение его в систему мониторин-
га грозит уголовным преследованием и 
большими штрафами.

Эксперимент по маркировке лекарств 
успешно прошёл в шести регионах, в его 
процессе возбуждено 12 уголовных дел за 
продажу поддельных лекарств.

Получить информацию о внедрении 
ФИАС можно по тел.: 44-19-02, 77-79-47, 
8(86631) 7-01-22, 7-11-68. 

По вопросам лицензирования необхо-
димо обращаться в отдел лицензирования 
Минздрава КБР по тел. 42-31-48.
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В ходе организации и проведения выборов депутатов Парламента 
Кабардино-Балкарской Республики шестого созыва Кабардино-Балка-
рия участвовала в пилотном проекте ЦИК России по переходу на без-
наличную оплату вознаграждений членам территориальных и участ-
ковых избирательных комиссий.

 

Реализации программы капитального ремонта общего имущества в много-
квартирных домах было посвящено пленарное заседание Общественной пала-
ты КБР.

80 домов отремонтируют до конца года

Председатель комиссии пала-
ты по экономическому развитию, 
поддержке предпринимательства 
и жилищно-коммунальной поли-
тике Владимир Павленко отметил 
отставание от целевых значений 
республиканской программы ка-
питального ремонта, связанное 
с недостаточным уровнем соби-
раемости взносов на капремонт, 
которые являются единственным 
источником его финансирования.

В краткосрочном плане реали-
зации программы, утверждённом 
Правительством республики, 
количество домов уменьшено 
исходя из низкого уровня соби-
раемости взносов, соответствен-
но перенесены сроки ремонта 
многоквартирных домов на по-
следующие годы. 

– В рамках выполнения кратко-
срочного плана региональный 
оператор обеспечил своевремен-
ное и качественное исполнение 
работ по капитальному ремонту 
в многоквартирных домах в 2017 
году на сумму 111,9 миллиона ру-
блей в 43 домах, в 2018 году – на 
сумму 125,2 миллиона рублей в 
37 домах. Работы проводились в 
городских округах Нальчик, Про-
хладный, Баксан, в Урванском, 
Майском, Прохладненском, Эль-
брусском, Чегемском, Черекском, 
Зольском и Терском районах и 
включали замену или модерниза-
цию лифтового оборудования, ка-
премонт кровли, фасада, внутри- 
домовых инженерных систем, 
установку приборов учёта, узлов 
управления, – рассказал Влади-
мир Порфирьевич. – С учётом 
прогнозных значений поступле-
ния взносов на капремонт, крат-
косрочным планом на 2019 год 
предусмотрен капитальный ре-
монт конструктивных элементов 
в 80 многоквартирных домах на 
сумму 221,8 миллиона рублей. По 
состоянию на первое августа за-
ключены договоры на разработку 
проектно-сметной документации, 
получены положительные за-
ключения государственной экс-
пертизы, проведены электронные 
аукционы на право проведения 
работ – общестроительных и по 
замене лифтового оборудования 

на 58 объектах с заключением 
договоров подряда. На сегод-
няшний день работы ведутся в 
соответствии с согласованными 
графиками.

По результатам аукциона за-
ключён договор на разработку 
проектно-сметной документации 
на капитальный ремонт ещё 22 
многоквартирных домов, вклю-
чённых в краткосрочный план при 
его актуализации.

С каждым годом взносы на 
капитальный ремонт собираются 
активнее: в 2017 году – только 
31,1 процента от запланирован-
ных сумм, в 2018 году – уже 41,6 
процента, за семь месяцев этого 
года – 54,8.

Наиболее активную работу с 
собственниками жилых помеще-
ний на предмет необходимости 
своевременной оплаты взносов 
на капремонт проводят местные 
администрации и управляющие 
компании Майского, Чегемского 
и Прохладненского районов, го-
родов Нальчика и Прохладного. 
Недопустимо низким остаётся 
уровень собираемости взносов на 
капремонт в Баксанском (2,73%), 
Эльбрусском (3,28%) районах и в 
Баксане (5,44%).

Особо отмечалось, что регио-
нальным оператором активизи-
рована претензионно-исковая 
работа как с физическими, так и 
с юридическими лицами – соб-
ственниками общего имущества 
многоквартирных домов. На-
правлено 187 тысяч досудебных 

уведомлений с требованием по-
гасить задолженность по взносам 
на капитальный ремонт, в суды 
подано 20283 заявления на сумму 
252 миллиона рублей, подавляю-
щее количество удовлетворено.

В Управление Федеральной 
службы судебных приставов по 
КБР для возбуждения исполни-
тельного производства передано 
10 796 заявлений на 100 милли-
онов рублей, отозвано в связи с 
добровольным исполнением соб-
ственниками судебных приказов 
1936 исполнительных документов 
на общую сумму 22,7 млн руб. 
С собственниками помещений 
заключено 6124 соглашения о 
реструктуризации задолженности 
на сумму 73,5 миллиона рублей. 
Эффективность заключённых 
соглашений о реструктуризации 
задолженности составляет при-
мерно 85 процентов. 

Обратили внимание членов 
палаты на тот факт, что перед 
региональным оператором остро 
стоят проблемы организационно-
финансового характера, среди 
которых – печать и доставка кви-
танций, оплата сопровождения 
программы капитального ремон-
та. Из-за этого нет возможности 
проводить полноценную пре-
тензионно-исковую работу, в том 
числе и из-за отсутствия средств 
на оплату госпошлины.

Бюджетом фонда не пре-
дусмотрены средства на аренду 
помещения, в котором распола-
гается регоператор, что привело к 

судебному решению в пользу соб-
ственника Министерства имуще-
ственных и земельных отношений 
КБР и открытию исполнительного 
производства. Его результатом 
стал арест счетов регионального 
оператора.

Руководитель некоммерче-
ского фонда «Региональный 
оператор капитального ремонта 
многоквартирных домов в КБР» 
Артур Шогенов рассказал о проб-
лемах, стоящих перед фондом:

– Актуализировать краткосроч-
ную программу на этот год полу-
чилось только в июне. Вместо 
58 запланированных в прошлом 
году домов стало 80. Для про-
ектно-сметной документации, 
информирования собственников, 
объявления торгов требуется вре-
мя. Часть объектов находится на 
стадии завершения, где-то только 
начинаются работы. Всё необхо-
димо завершить до конца года, 
несмотря на то, что и погодные 
условия могут вмешаться.

Мы ремонтируем дома, где 
живут люди, кто-то замерзает, 
кого-то заливают, где-то не до-
пускают нас, у кого-то сложные 
технические условия из-за кон-
структива зданий. Каждый объ-
ект индивидуален. Многие дома 
старые, имеющие особенности в 
архитектуре, особенно располо-
женные на улице Кабардинской 
в Нальчике. Реализация идёт 
тяжело. В связи с увеличением 
количества работ на каждую 
подрядную организацию при-

ходится по шесть-восемь объ-
ектов. Стараемся их направлять, 
заставляем исправлять, если 
какие-то работы не соответствуют 
требованиям. В целом в этом году 
рассчитываем полностью реали-
зовать поставленные задачи. 

Артур Шогенов сообщил, что 
в ближайшее время предстоит 
утвердить следующую кратко-
срочную программу на 2020-
2023 годы. Поскольку ранее со-
бираемость была низкой, часть 
домов переносили на более 
поздний срок, теперь получается, 
что довольно сильно загружена 
программа на следующие три 
года. Ориентировочная цифра 
по сбору взносов – 250-300 мил-
лионов, однако в долгосрочной 
программе стоит другая – поряд-
ка 700 миллионов рублей. Есть 
технические ошибки в самой про-
грамме, но при уточнении всех 
деталей такого объёма всё равно 
достичь нереально. Пытаемся до-
говориться с муниципалитетами 
о необходимости переноса части 
многоквартирных домов на более 
поздние сроки. 

Членов палаты интересовали 
принципы, по которым отбираются 
дома на ремонт на ближайшую 
перспективу, насколько степень 
изношенности влияет на сроки про-
ведения ремонта, отслеживается 
ли качество ремонта. Замести-
тель министра инфраструктуры и 
цифрового развития КБР, руково-
дитель жилищно-коммунального 
департамента Жамболат Гасташев 
отметил, что ведётся пересмотр 
размера взносов на капремонт, 
так как повысилась стоимость 
материалов и работ. 

– Взнос будет увеличен не 
меньше чем на уровень инфля-
ции, – предупредил он. 

Председатель Общественной 
палаты КБР Хазратали Бердов от-
метил, что платёжная дисциплина 
в отстающих по сбору взносов 
районах недопустима. 

– Это значит, что с населени-
ем не работают. Капитальный 
ремонт – сложный вопрос. Если 
не будем решать возникающие 
проблемы, никто их за нас не ре-
шит, – подчеркнул он и призвал 
представителей муниципалите-
тов больше внимания уделять 
этим проблемам. Обратил он 
внимание и на необходимость 
обеспечить финансирование 
для бесперебойной работы ре-
гоператора. 

Ольга КЕРТИЕВА.
Фото Камала Толгурова

Поблагодарили в рамках пилотного проекта
Проект был реализован 

на высоком организацион-
ном уровне благодаря сла-
женному взаимодействию 
работников ПАО «Сбер-
банк» и избирательных ко-
миссий республики. 

В целях поощрения ор-
ганизаторов проекта состо-
ялась встреча руководства 
Избирательной комиссии 
Кабардино-Балкарской Ре-
спублики с управляющим 
и специалистами Кабарди-
но-Балкарского отделения 
ПАО «Сбербанк», в ходе 
которой были вручены по-
чётные грамоты комиссии.  

Подводя итоги, участ-
ники встречи выразили 
уверенность в дальнейшем 
сотрудничестве в вопросах 
организации избирательно-
го процесса. 

УВАЖАЕМЫЕ ГРАЖДАНЕ 
РЕСПУБЛИКИ!

Министерство труда и социальной защиты 
КБР продолжает мероприятия по профессио-
нальному обучению и дополнительному про-
фессиональному образованию граждан пред-
пенсионного возраста в рамках федерального 
проекта «Старшее поколение» национального 
проекта «Демография».

Граждане предпенсионного возраста могут 
бесплатно получить обучение, повысить ква-
лификацию и пройти переподготовку по более 
чем 700 специальностям. Кроме того, незанятые 
ищущие работу граждане предпенсионного воз-
раста имеют право на получение стипендии. 
Стипендия выплачивается за весь период обуче-
ния в размере МРОТ, установленного с 1 января 
текущего года в размере 11280 рублей. Обучение 
этой категории граждан осуществляется с учётом 
потребностей рынка труда.

С условиями прохождения обучения можно 
ознакомиться на главной странице ведомствен-
ного сайта mintrud.kbr.ru, а также получить 
консультацию по телефонам: 8(8662) 42-50-79, 
42-14-86.

Желающим участвовать в проекте следует об-
ращаться в центры труда, занятости и социаль-
ной защиты населения по месту регистрации.
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 Учёные о грозах и молниях
VIII Всероссийская конференция по атмосфер-

ному электричеству, посвящённая 185-летию ги-
дрометеорологической службы России и 85-летию 
Высокогорного геофизического института Росги-
дромета, прошла в Нальчике с 23 по 27 сентября.

Пленарное заседание провёл 
доктор физико-математических 
наук, профессор Военно-космиче-
ской академии им. А.Ф. Можайско-
го Георгий Щукин. Он предложил 
собравшимся присоединиться к 
поздравлениям юбиляру – в этом 
году 80-летие отмечает Михаил 
Залиханов, советник РАН, Герой Со-
циалистического Труда, академик 
РАН, профессор, главный научный 
сотрудник ВГИ.

Георгий Щукин подчеркнул, что 
юбиляр постоянно творит и имеет 
большой творческий потенциал. 

Вице-президент Академии наук 
Абхазии, доктор физико-математи-
ческих наук, профессор Январби 

Экба отметил, что благодаря ру-
ководству Михаила Чоккаевича, 
выдающегося организатора науки, 
в исследованиях учёных ВГИ в своё 
время произошёл настоящий про-
рыв, появились новые направле-
ния, а также поблагодарил за под-
держку молодых учёных Абхазии. 

Михаил Залиханов выразил при-
знательность собравшимся учёным 
за внимание к теме атмосферного 
электричества и организацию кон-
ференции в Нальчике. Подчеркнул 
значимость юбилея  гидромете-
орологической службы России и 
рассказал об истории ВГИ. 

Директор Высокогорного гео-
физического института Росгид- 

ромета, доктор технических наук 
Мухтар Беккиев отметил, что 
инициатор конференции – Во-
енно-космическая академия им. 
А.Ф.Можайского, и поблагодарил 
учёных за участие в мероприятии, 
дающем возможность личного 
общения, живого обмена мнениями 
и идеями. Сообщил, что на конфе-
ренции представлена вся страна 
и даже соседние – от Камчатки до 
Санкт-Петербурга и от Абхазии до 
Мурманска. 

Научный руководитель направ-
ления физики облаков во ВГИ 
Людмила Федченко сказала, что 
проведение конференции – честь 
для института, который не является 

головным по этому направлению. 
Обратила внимание присутствую-
щих на насыщенность программы 
конференции и важность научных 
дискуссий, предложив докладчи-
кам оставлять время на обсужде-
ние.

Георгий Щукин напомнил, что 
исследования атмосферного элек-
тричества в Кабардино-Балкарии 
имеют богатую историю и в послед-
нее время здесь появилась плеяда 
перспективных молодых учёных. 

Прозвучали сообщения о со-
временном состоянии и перспек-
тивах развития пассивных радио-
технических средств мониторинга 
грозовой активности, результатах 
измерений электрического поля в 
приземном слое в степной и высо-
когорной зонах Юга России, опытах 
по предотвращению града иниции-
рованием искусственных молний с 
помощью противоградовых ракет 
с токопроводящей поверхностью, 
параметрах молниевых разрядов и 
характеристиках грозовой активно-
сти на территории юга европейской 
части России.

Далее работа велась по секци-
ям: электричество хорошей погоды, 

атмосферные ионы и аэрозоли, 
глобальная электрическая цепь, 
электричество облаков, физика 
молнии, атмосферное электри-
чество, метеорология и климат, 
грозовое электричество и химия 
атмосферы, экологические аспек-
ты атмосферного электричества, 
электричество средней и верхней 
атмосферы; высокоэнергичные 
процессы в атмосфере, грозопе-
ленгация и грозозащита, вопросы 
безопасности, лабораторное моде-
лирование электрических процес-
сов в атмосфере, математическое 
моделирование электрических 
процессов в атмосфере.

Учёные отмечали, что значения 
токов в молниевых каналах над 
горами заметно выше, чем над 
равниной, и эта разница может объ-
ясняться разницей сопротивления 
столба воздуха между землёй и 
зарядом облака. Примерно каждая 
третья гроза в Кабардино-Бал-
карии сопровождается градом. 
Обработанное противоградовыми 
ракетами облако вдвое скорее, чем 
без воздействия, перестаёт быть 
грозовым. 

Наталья БЕЛЫХ

 

«Точки роста» как импульс к развитию
В сельских школах Кабардино-Балкарии начали работу первые 

центры образования цифрового и гуманитарного профилей «Точ-
ка роста».

Запуск «точек роста» в Чегемском, 
Зольском, Баксанском, Урванском, Черек-
ском районах прошёл в торжественной 
обстановке в рамках Всероссийского 

марафона открытий федеральной сети 
центров образования цифрового и гума-
нитарного профилей «Точка роста».

.***
В Чегемском районе «точки роста» 

появились в трёх общеобразовательных 
учреждениях: школах №1 с. Нартан, №2 
с. Чегем Второй, школе с. Нижний Чегем.

Учащихся, педагогические коллекти-
вы и членов родительских комитетов со 
знаменательным событием поздравили 
начальник управления Министерства про-
свещения, науки и по делам молодёжи 
КБР Марина Мизова, заместитель главы 
администрации Чегемского района – на-
чальник управления образования Жанна 
Арипшева.

В выступлениях подчёркивалось, что 
создание подобных образовательных 
центров даст возможность детям, жи-
вущим в сёлах, получать качественное 
современное образование, позволит 
подготовить успешных, мотивированных 

на творчество и современную инноваци-
онную деятельность выпускников школ.

На базе «точек роста» будут проходить 
уроки технологии, информатики, ОБЖ. 
Кроме того, школьников ждут деловые 
игры и тренинги. Здесь же они смогут 
заниматься по дополнительным общеоб-
разовательным программам цифрового, 
естественнонаучного, технического и гума-
нитарного профилей во внеурочное время.

Центры оснащены современным обо-
рудованием: 3D-принтерами, квадрокопте-
рами, манекенами, шлемами виртуальной 
реальности, локациями для коворкинга. 
Предусмотрена шахматная гостиная.

По информации пресс-службы адми-
нистрации Чегемского района, для под-
готовки кабинетов, проведения ремонтных 
работ и приобретения мебели из районного 
бюджета выделен 1 млн 290 тыс. рублей.

***
«Точки роста» открылись в школах сёл Ауши- 

гер и Бабугент Черекского района. Согласно 

данным, предоставленным пресс-службой 
районной администрации, на их обустройство 
из районного бюджета было выделено соот-
ветственно 180 тыс. и 120 тыс. рублей.

Гостями церемонии открытия стали за-
меститель министра просвещения, науки и 
по делам молодёжи КБР Ачемез Мокаев, 
первый заместитель главы администрации 
Черекского района Артур Глашев, начальник 

управления образования и молодёжной по-
литики Черекского района Тареза Эфендие-
ва, руководители школ, дети, их родители и 
выпускники.

***
«Точки роста» созданы в трёх общеобра-

зовательных учреждениях Зольского района: 
школах №3 с. Сармаково и №3 с. Малка, 
школе с. Светловодское, сообщила пресс-
служба районной администрации.

Центры позволят охватить дополнитель-
ными общеобразовательными программами 
900 детей. В «точках роста» будут занимать-
ся и школьники из соседних населённых 
пунктов.

С открытием центров школьников и 
педагогов поздравили заместитель главы 
администрации Зольского района Исмаил 
Докшоков, начальник отдела Министерства 
просвещения, науки и по делам молодёжи 
КБР Алим Мальбахов, депутат Парламента 
КБР Ранета Бжахова, начальник управле-
ния образования райадминистрации Асият 
Кочесокова.

***
Напомним, центры образования цифрово-

го и гуманитарного профилей «Точка роста» 
создаются в рамках федерального проекта 
«Современная школа» национального про-
екта «Образование». Согласно информации 
Минпросвещения КБР, в текущем году «точки 
роста» открываются в 27 сельских школах 
республики.

На период до 2021 года «точки роста» будут 
созданы ещё в 64 школах, в 2022 году – в 41 
учреждении. Всего до 2024 года – за период 
реализации проекта – планируется открыть 
подобные центры в 132 сельских школах и 
охватить основными и дополнительными 
общеобразовательными программами циф-
рового, естественнонаучного и гуманитарного 
профилей более 40 тысяч школьников.

Подготовила
 Марьяна БЕЛГОРОКОВА
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«Угрюмый сторож Муз, гони-
тель давний мой», – начинает 
свое «Послание к цензору», 
Александр Сергеевич Пушкин. 
Неприязнь автора понятна и 
объяснима. Поэзия для него 
небожительница, спускающая-
ся на Землю из высших сфер. 
И разве имеет право судить её 
какой-то чиновник? Кромсать на 
свой вкус и требовать заменить 
одну рифму на другую…

Прокрустово ложе цензуры 
существовало всегда, но вре-
мя от времени его украшали: 
лавровыми венками, золотом, 
патриотическими лозунгами 
и военными знамёнами. Со-
ветская цензура была неодно-
родной и колебалась вместе с 
линией партии. При Сталине она 
вела себя так, а при Брежневе 
совершенно иначе. 

«Есть такая щель между сове-
стью и подлостью. В эту щель не-
обходимо проникнуть», –  настав-
лял молодого Довлатова битый 
жизнью Даниил Гранин. Не знаю, 
насколько правдив этот анекдот, 
но мне кажется, он неплохо иллю-
стрирует отношения художника и 
власти. Хочешь быть советским 
писателем – прогнись. Не хочешь 
прогибаться – печатайся в самиз-
дате или не печатайся вообще. 
Пиши в стол, но помни, что власть 
рабочих и крестьян неистребима 
и до читателя твои опусы всё 
равно не дойдут. В лучшем случае 
они сгниют в ящике письменного 
стола, а в худшем – окажутся 
подшитыми к уголовному делу. 
Поэтому «смирись, гордый чело-
век!» и делай, что тебе говорят. А 
мы тебе за это квартиру, машину, 
отдых в Коктебеле или на Риж-
ском взморье, доверие партии и 
поездки за рубеж. 

КОНСПИРОЛОГИЧЕСКАЯ ВЕРСИЯ
Я хорошо помню эйфорию, 

вызванную упразднением  офи-
циальной цензуры. По этому 
поводу либералы устроили на-
стоящий шабаш. На федераль-
ных каналах они наперебой до-
казывали, что именно тотальная 
несвобода мешала им создавать 
шедевры. С тех пор много воды 
утекло, но гениальных произве-
дений почему-то до сих пор не 
появилось. Бесплодная смоков-
ница так и не зацвела. Потуги 
свободолюбивого «креативного 
меньшинства» оказались на-
прасными.  В литературе, на-
пример, дело не пошло дальше 
мата, надуманных сюжетов и 
скучных разговоров. 

Просчитать психологию толпы 
несложно. Как и много веков 
назад, она жаждет хлеба и зре-
лищ. Отказавшись от своей вос-
питательной миссии, культура 
превратилась в балаган. Она 
потворствует низменным вкусам 
обывателя, и результат вы видите 
сами. Опьянение свободой ока-
залось тяжёлым, запойным и 
похмельным, но мы поняли это 
не сразу. 

Благодаря разрушению «же-
лезного занавеса» у нас по-
явилась возможность читать 
«белогвардейскую» литературу, 
смотреть запрещённые филь-
мы и любоваться причудливой 
мазнёй Мунка,  Ротко и Клее. 
Первое ощущение от всего это-
го – разочарование. За яркой 
обёрткой скрывалась пустышка, 
фикция, мыльный пузырь. Стало 
очевидным, что бунтарский дух и 
склонность к эпатажу не гаран-
тируют гениальности и глубины 
произведения. В постперестро-

ечных видеотеках, на книжных 
развалах и уличных выставках 
мусора оказалось гораздо боль-
ше, чем в советских кинотеатрах, 
библиотеках и музейных залах. 

Пресловутая свобода вывер-
нула нам кукиш. Искусство обе-
сценилось  и сникло. На прилав-
ках магазинов появились книги 
не только махровых графоманов, 
но и клинических шизофреников. 
Именно эти люди в свое время 
громче всех ратовали за отмену 
цензуры. 

Не перестаю удивляться вы-
сокому уровню советской пси-
хиатрии. Посмотрите на бывших 
диссидентов. Практически все 
диагнозы, поставленные им в 
закрытых клиниках,  оказались 
точными. У одного «борца с ре-
жимом» прогрессирует «склон-
ность к сутяжничеству», другой 
страдает  паранойей, третий – 
манией величия. Бывшие жертвы 
«карательной психиатрии» не 
дают о себе забыть, периодиче-
ски появляясь на телеэкранах. 
Несмотря на явное психическое 
нездоровье, конъюнктуру рынка 
они чувствуют очень хорошо и, 
судя по всему, не бедствуют. 

Неудивительно, что именно 
они выступали в первых рядах 
борцов за свободу слова и печа-
ти. Болезненный поток сознания 
требует выхода, а для этого же-
лательны слушатели. Не под нос 
же себе бубнить, в самом деле. 
Времена нынче не те! Свобода 
слова, понимашь…

Отмена цензуры стала по-
следним гвоздём, вбитым в гроб 
советской системы. Ни к чему 
хорошему это не привело. Сво-
бода обернулась вседозволен-

ностью, пошлостью, цинизмом 
и хамством. Видимо, принимать 
её следует понемногу, как силь-
нодействующее лекарство. В 
противном случае свобода пре-
вращается в наркотик, который 
сводит человека с ума. 

В современном культурном 
пространстве по большей части 
царит «мерзость запустения». 
Это библейское выражение как 
нельзя лучше характеризует 
большинство отечественной ки-
нопродукции.  «Дом», «Жить», 
«Дурак», «Майор», «Левиафан» 
– эти фильмы не оставляют 
зрителю надежды. От них несёт 
обречённостью, отчаянием и 
смертной тоской. 

Отсутствие цензурных ограни-
чений не только развязало язы-
ки, но и повредило рассудок. Зай-
дите в книжный магазин, послу-
шайте, о чём поют современные 
«звёзды эстрады», посмотрите 
популярную телепередачу или 
очередной кинохит. В современ-
ном мире легко стать писателем, 
художником, режиссёром. Для 
этого достаточно иметь наглость, 
хорошо подвешенный язык и 
«правильную» ориентацию. Пев-
цы без слуха и голоса, недоучки 
и недоумки, рассуждающие об 
искусстве и политике. Девочки 
по вызову, ставшие «блогерша-
ми» и «моделями». Содержан-
ки, присвоившие себе громкие 
звания «светских львиц», «вип-
клиентов» и «медиа-персон».  
Вот он, результат противоесте-
ственного отбора. Свободы от 
любых рамок, запретов и услов-
ностей. 

Я много раз общался с совет-
скими деятелями культуры, и все 

они настаивали на необходимо-
сти художественных советов. Это 
не значит, что исполнителя нужно 
ограничивать  идеологическими 
рамками. Вполне достаточно  
профессиональной оценки более 
опытных коллег.

 Советская эстрада – это, как 
правило, талантливые стихи, по-
ложенные на хорошую музыку. 
Магомаев и Кобзон не боролись 
с советской властью, но песни в 
их исполнении звучат до сих пор. 
Думаю, в определённом смысле 
это заслуга советской цензуры. 
На самом деле она боролась не 
только с вольнодумством, но и с 
пошлостью, тщательно отделяя 
зёрна от плевел. 

Отсутствие самоцензуры и са-
моиронии – опасная тенденция. 
Она приводит к двух крайностям 
– мании величия и комплексу 
неполноценности.  Кто-то издал 
пару книжек и почувствовал 
себя гением. Другой назвался 
публицистом, третий – историком, 
четвёртый – дизайнером, пятый – 
мыслителем. Вот так – просто и 
без затей. Мыслитель! Типа Канта 
или Макиавелли. 

Мы живём в мире имитаторов, 
сплетников и лжецов, которые не 
привыкли отвечать за свои слова. 
Виртуальное пространство и ано-
нимность надёжно гарантируют 
безопасность. Как следствие, 
появилась масса «храбрецов», 
свободных от стереотипов и эле-
ментарной человеческой поря-
дочности. Сейчас это не то чтобы 
модно, но вполне допустимо. 

Мы балансируем на грани куль-
турной пропасти, но предпочитаем 
этого не замечать. Безжалостно 
ломая старый мир, никто не ду-
мал, к чему это может привести. 
Есть, конечно, и другая, конспиро-
логическая версия, но она может 
увести нас далеко в сторону. 

Эдуард БИТИРОВ

 –

Впервые День адыгского (черкесского) костюма отметили по ини-
циативе Международной черкесской ассоциации в 2011 году. С тех пор 
ежегодно в нескольких республиках Северного Кавказа этот красочный 
праздник и черкесская молодёжь, и представители старшего поколения 
встречают в национальной одежде.

Культура сдержанности

стюмом в национальном стиле 
и нарядом, стилизованным 
этнически.  Национальный 
стиль ориентирован  на  нюансы 

народных традиций в костюме. 
Этнический же – это обобщение 
традиций, он не является рекон-
струкцией костюма. 

Пошив национального костю-
ма – это целое искусство, кото-
рое подразумевает не только 
высокое швейное мастерство,  

В наши дни национальный 
костюм всего лишь отражает же-
лаемую идентичность. Каждый 
выглядит так, как ему хочется 
и нравится. Но это не просто 
одежда. Это большая история, 
которая может поведать о целом 
народе и отдельном человеке.  
Замечено, что в национальной 
одежде человек выглядит со-
всем иначе. Его походка, осан-
ка – всё преображается, даже 
внутреннее состояние меняется. 
Традиции этнического костюма 
черкесов в современной моде 
представляют собой особую 
конфигурацию отношений при-
роды и человека. Этническая 
тема в материальной культуре 
современных адыгов на пике 
своей популярности, центром 
которой является преемствен-
ность традиций и историческая 
память. Актуализация традиций, 
не являясь изобретением со-
временности, может выступать 
как инновация в современной 
моде черкесов. Это даёт больше 
возможности для возрождения 
трансформации культурных 
образцов  в  новом контексте,  
с  помощью новых техноло-
гий и материалов. Этническое 
мышление адыгов, специфика 
преемственности, как в ду-
ховной,  так и в материальной 
культуре, связаны с народным 
творчеством, национальными 
особенностями, экологическим, 
мифическим мышлением. В 
рамках современного общества 
необходимо подчеркнуть этниче-
ские  тенденции,  фольклорный 
и национальный стиль в одеж-
де. Существует определённая 
разница между адыгским ко-

но  и  знание истории народа. Од-
ним из самых ярких создателей 
современной черкесской одежды 
можно назвать  модельера  Ма-
дину Саральп.  В одном из своих 
интервью  она  говорила: «Для 
меня было важно воссоздать 
стержень этнического костюма,  
уйти  от  фольклоризации». Соз-
даваемая ею этническая одежда 
отличается культурой сдержан-
ности,  где нет перегруженности, 
эклектики. Каждый элемент 
обоснован, каждый костюм ла-
коничен. В них отражены мифо-
логическое мышление, традиция 
праздника.

Единое глобальное культурное 
пространство современного чело-
века, с одной стороны, является 
фактором для различных куль-
тур, а с другой – сталкивающим 
национальные культуры. Таким 
образом формируются поиски 
самоидентификации.  Это  на-
ходит отражение как в культуре и 
искусстве, в повседневной жизни 
современного человека, так и в 
его визуальном облике.

При формировании тради-
ционного костюма черкесов 
строго существовал принцип 
соответствия.  Это означало,  
что по костюму достаточно легко 
можно было определить семей-
ное,  социальное положение  и  
гендерное отличие носящего.  
И,  несмотря на многообразие 
цивилизационных выводов, ис-
пытывающих  на  прочность все 
архаичные устои  и  традиции, 
черкесам удалось сохранить 
свою культурную самобытность 
– язык, этнос, традиции  в  ду-
ховной и материальной культу-
ре, в том числе и в народном 
костюме.

Ирина МАМБЕТОВА
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– Одно из важнейших событий в 
сфере экспорта – реализация нацио-
нального проекта «Международная 
кооперация и экспорт». Каково значе-
ние этого документа для продвижения 
нашей продукции на внешние рынки?

– В привычном сознании, к сожалению, 
до сих пор бытует мнение, что Россия экс-
портирует одни лишь энергоресурсы. Хотя 
это большое заблуждение. Одна треть экс-
порта приходится именно на несырьевые 
товары. Только в прошлом году экспорт 
составил порядка 151 млрд рублей. Мы 
экспортируем продукты питания, металлы, 
удобрения, продукцию лесопромышлен-
ного комплекса и химической отрасли и 
многое другое. Потенциал огромен: среди 
российских компаний много тех, кто мог 
бы успешно завоёвывать мировые рынки. 
Однако сейчас они зачастую выстраивают 
свою модель, ориентируясь на регионы 
России. В крайнем случае – на ближайших 
соседей: Казахстан, Белоруссию, и лишь 
немногие строят свою бизнес-модель в 
расчёте на глобальный рынок. При этом 
мы видим, что те, кто начинает разви-
ваться в этом направлении, достигают 
впечатляющих результатов. Способство-
вать развитию экспорта в России призван 
национальный проект «Международная 
кооперация и экспорт», который был 
подготовлен во исполнение майского 
указа Президента. Впервые на поддержку 
компаний, ориентированных на экспорт, 
выделяется беспрецедентный объём фи-
нансирования – 956 млрд рублей.  

– А есть уже какие-то результаты на-
ционального проекта?

– Сделано уже немало. Например, с       
1 июля действует нулевая ставка НДС при 
экспорте работ и услуг. Соответствующие 
изменения были внесены в Налоговый 
кодекс при непосредственном участии 
РЭЦ. Поскольку получатель российских 
услуг находится за границей, то совер-
шенно логично освободить экспортёра от 
уплаты НДС, тем более что им ранее уже 
пришлось заплатить соответствующие на-
логи внутри страны с затрат на создание 
своего экспортного продукта, например, 
при закупке необходимого оборудования. 

18 июня премьер-министр Российской 
Федерации Дмитрий Медведев подписал 
распоряжение о внесении в Госдуму за-
конопроекта о либерализации валютного 
контроля. Законопроект предусматривает 
отмену с 1 января 2020 года требования 
о репатриации резидентами экспортной 
выручки в российской валюте в отноше-
нии несырьевых товаров и поэтапную 
отмену этого требования в отношении 
экспорта сырьевых товаров.  Мы надеем-
ся, что бизнес положительно среагирует 
на эти изменения.

Также начала действовать государ-
ственная мера поддержки компаний, 
реализующих корпоративные програм-
мы повышения конкурентоспособности 
(КППК). Для компаний, которые при-
нимают участие в данной программе, 
коммерческие ставки банков будут сни-
жены до 4,5%. Важно, что государство 
даёт вполне конкретный сигнал бизнесу 
–  на протяжении нескольких лет будет за-
фиксирована льготная кредитная ставка. 

Правительством РФ по этой программе 
заложено более 327 млрд рублей. 

Кроме того, РЭЦ совместно с Мин-
промторгом России и Минэкономразви-
тия создаёт Единую систему продвиже-
ния экспорта за рубежом и в субъектах 
Российской Федерации. 

– В чем её суть? 
– Данная система в перспективе 

охватит 52 страны. Уже работают Бюро 
РЭЦ в Мумбаи, в Ташкенте, в Ханое. В 
перспективе они будут открыты в странах 
Азии, Европы, Ближнего Востока и СНГ. 
Уникальность системы состоит в том, 
что она соединит российские регионы 
с зарубежными странами. Создаётся 
возможность сквозного взаимодействия 
между точками поддержки экспорта за 
рубежом и в субъектах РФ. Иными сло-
вами экспортёр сможет прийти в центр 
поддержки в своём регионе и в случае 
необходимости оперативно получить 
консультацию с представителем бюро 
интересующей его страны за рубежом. 
Данная коммуникация «регион –зарубеж-
ная страна» сегодня выстраивается при 
непосредственном участии центрального 
звена – Российского экспортного центра. 
Это должно сократить сроки предостав-
ления мер поддержки экспортёрам и 
упростить схему обращения за поддерж-
кой в зарубежные представительства. 
Эффективность этой системы значи-
тельно возрастёт в рамках реализации 
нашей цифровой платформы: «одно 
окно» позволит связать всех участников 
экспортного процесса с помощью совре-
менных технологий. 

– Очевидно, что фокус внимания 
РЭЦ значительно сместился в сторону 
регионов. Расскажите про точки при-
сутствия РЭЦ? 

– В 2021 году предусмотрено создание 
центров поддержки экспорта (ЦПЭ) во 
всех регионах России. На сегодняшний 
день их уже 79.  Буквально недавно 
Правительство Российской Федерации 
одобрило для внесения в Государствен-
ную Думу законопроект о наделении РЭЦ 
полномочиями по контролю, мониторингу 
и анализу работы ЦПЭ. Данная законода-
тельная инициатива позволит ускорить 
интеграционные процессы между РЭЦ 
и региональной сетью ЦПЭ, упорядочить 
и масштабировать поддержку экспор-
тёров, обеспечив к ней доступ во всех 
регионах страны. Теперь у регионов есть 
широкий пул инструментов. Всё это даст 
возможность ускорить процесс выхода 
на внешние рынки, а также значительно 
сократить временные и финансовые 
затраты. Кроме того, экспортёры, об-
ращаясь в ЦПЭ, уже могут получать 
профессиональное консультирование 
по вопросам экспортной деятельности и 
доступ ко всем мерам поддержки РЭЦ. 

– Какие меры поддержки РЭЦ ещё 
может предложить отечественным ком-
паниям-экспортёрам?

– Во-первых, мы являемся «штабом» 
национального проекта «Международная 
кооперация и экспорта». РЭЦ, входящий 
в группу ВЭБ.РФ, обладает высокой ком-
петенцией по разработке регуляторных 
мер, цель которых устранить избыточные 

требования и ограничения для бизнеса, 
вовлечённого в экспортную деятельность.   

Во-вторых, РЭЦ является агентом 
Правительства РФ, реализует ряд специ-
альных программ поддержки экспорта, 
связанных с международной конгресс-
но-выставочной деятельностью. Иными 
словами экспортёры могут обращаться в 
РЭЦ и получить возможность участвовать 
в международных выставках, бизнес- 
миссиях. Также РЭЦ имеет возможность 
оказывать поддержку при транспортиров-
ке экспортной продукции. 

В-третьих, экспортёры, обратившись в 
РЭЦ, могут получить качественную кон-
сультацию, им будут предложены услуги 
по поиску партнёров за рубежом, анали-
тика по потенциальным экспортным рын-
кам. Экспортёры могут воспользоваться 
помощью в сертификации, патентовании, 
лицензировании. Не менее важно – это 
консультирование по таможенному ад-
министрированию. Для начинающих 
экспортёров работает Школа экспорта 
РЭЦ. Компании могут рассчитывать на 
помощь РЭЦ в сфере защиты прав ин-
теллектуальной собственности.

В-четвёртых, наибольшей популяр-
ностью пользуются наши финансовые 
меры поддержки. Агентство ЭКСАР обе-
спечивает защиту от рисков, связанных с 
экспортной деятельностью. РОСЭКСИМ-
БАНК предоставляет различные формы 
экспортного финансирования. Кроме 
того, к услугам экспортёров банковские 
гарантии, расчёты по экспортным кон-
трактам, хеджирование валютных рисков.

В целом мы предоставляем около 
ста услуг, предлагая определённый пул 
инструментов для каждой целевой ауди-
тории. В прошлом году РЭЦ оказал под-
держку более 10000 экспортёрам.  

– Как продвигается проект по вне-
дрению и реализации акселерационных 
программ?

– Он запущен и эффективно пилотиру-
ется.  Изучив лучшие мировые практики, 
мы запускаем собственные акселераци-
онные проекты, которые позволяют адап-
тировать участников ко всем сложным 
процессам международной торговли, но 
самое главное, нам важно показать рос-
сийским предприятиям, что экспорт – это 
реальность и совсем не сложно. 

В начале года мы презентовали со-
вместный онлайн-акселератор со «Сбер-
банком». Также реализуется пилотный 
проект на нашей собственной инфра-
структуре в Нижегородской и Орловской 
областях. Запускаются пилотные кобрен-
динговые программы с бизнес-школой 
«Сколково», «Pricewaterhousecoopers». 
Готовятся к запуску и другие программы. 

По каждому участнику акселератора 
определяется экспортная зрелость и 
составляется индивидуальный план 
действий. Программа включает  образо-
вательный модуль, консалтинговую под-
держку, логистическую поддержку и дру-
гие популярные у экспортёров сервисы. 
Её цель – формирование комплексных 
компетенций в области экспорта, а также 
создать условия «бесшовного» выхода на 
внешние рынки.

Попасть в акселератор могут как 

компании, которые не занимаются экс-
портом, но у них есть такой потенциал, 
так и фирмы, которые уже осуществляют 
поставки на зарубежные рынки. 

– Как обстоят дела с выходом рос-
сийских предпринимателей на зарубеж-
ные рынки в онлайн-торговле?

– Одним из наиболее простых и бы-
стрых способов начать экспортную де-
ятельность является торговля через 
электронные торговые площадки. Об 
этом свидетельствует и положительная 
динамика: объём розничной экспортной 
электронной торговли России вырос на 
треть и составил 746 млн долларов. По экс-
пертным данным eBay, объём рынка экс-
портной розничной электронной торговли 
имеет потенциал роста 10 млрд долларов 
в течение ближайших нескольких лет.

К примеру, недавно был запущен        
совместный проект РЭЦ и Alibaba Group, 
в рамках которого были отобраны наибо-
лее перспективные российские товары. 
Они будут выкуплены китайской компа-
нией у российских поставщиков, переве-
зены на склады в Китае, а затем проданы 
через online инфраструктуру. Такая схема 
позволяет доставлять российские товары 
местным покупателям в течение одного 
дня. Первая оптовая партия товара уже 
была выкуплена и отправлена в Китай для 
дальнейшей розничной продажи.

Кроме того, совместно с междуна-
родной электронной площадкой eBay 
и регионами России (Ярославская об-
ласть, Новгородская область, Удмуртия) 
реализуется проект «Регионы экспорта». 
На площадке eBay создаётся промо-стра-
ница региона, а локальных предпринима-
телей обучают экспортной электронной 
торговле. 

Понимая всю важность данного на-
правления, РЭЦ создал обучающий 
курс «Возможности онлайн-торговли 
для экспортёров». Он даёт возможность 
действующим и потенциальным экспор-
тёрам в очной и дистанционной форме 
обучиться способам запуска экспортной 
интернет-торговли.

– Насколько активно бизнес отклик-
нулся на приглашение участвовать в 
премии «Экспортёр года»?

– Интерес к премии чрезвычайно вы-
сок, уже сейчас для участия в премии 
подали заявки более 800 компаний. 
Окружные этапы проведены в ЮФО, 
СЗФО, УФО.  Присоединиться к премии 
можно на сайте Российского экспортного 
центра (https://www.exportcenter.ru/
awards), заполнив электронную анкету. 

Уникальным её преимуществом явля-
ется признание достижений экспортёров 
на государственном уровне. Мы благо-
дарны, что Правительство Российской 
Федерации решило поддержать такой 
премией экспортёров, это действительно 
важный шаг по популяризации экспорта 
и заслуженное признание успехов экс-
портёров в работе на внешних рынках. В 
ноябре нас ждёт федеральный финал, 
где в рамках международного экспортно-
го форума «Сделано в России» лучшие 
из лучших – чемпионы экспорта – получат 
заветную награду за свои достижения из 
рук Председателя Правительства. 

Интервью генерального директора АО «Российский экспортный центр» А.А. Слепнёва

Пятеро уклонистов
Прокуратура города  провела проверку 

по факту нарушения пятью жителями 
Нальчика требований закона «О воин-
ской обязанности и военной службе».

Установлено, что они  были поставлены на учёт в во-
енном комиссариате КБР по Нальчику, в соответствии с 
повесткой с апреля по май без уважительных причин для 
прохождения мероприятий, связанных с призывом на воен-
ную службу, не явились. Наказание за неявку гражданина, 
состоящего или обязанного состоять на воинском учёте, 
по вызову (повестке) военного комиссариата или иного 
органа, осуществляющего воинский учёт, в установленные 
время и место без уважительной причины, предусмотрено 
ст. 21.5 КоАП РФ.

Прокуратурой Нальчика возбуждены дела об админи-
стративном правонарушении. Постановления направлены 
в военный комиссариат Нальчика для рассмотрения.

Установлено, что Х. произвела реконструкцию 
многоквартирного дома №162 на улице Идарова в 
Нальчике путём расширения балкона своей квартиры 
без проектно-разрешительной документации. Разре-
шение на строительство (реконструкцию) объекта до 
настоящего времени местной администрацией г.о. 
Нальчик не получено, пристройка в эксплуатацию 
не введена.

Строительство, реконструкция объектов капиталь-
ного строительства осуществляются на основании 
разрешения, которое выдаётся органом местного 
самоуправления по месту нахождения земельного 
участка. Согласно п. 26 ч. 1 ст. 16 закона «Об общих 
принципах организации местного самоуправления в 
РФ» к вопросам местного значения городского окру-
га относится градостроительная деятельность, в том 

числе и выдача разрешений на строительство. Таким 
образом, в действиях Х. содержатся признаки состава 
административного правонарушения, предусмотренного 
ч.1 ст. 9.5 КоАП РФ, т.е. строительство, реконструкция 
объектов капитального строительства без разрешения 
на строительство в случае, если для осуществления 
строительства, реконструкции объектов капитального 
строительства предусмотрено получение разрешений 
на строительство.

По материалам проверки прокуратурой Нальчика 
возбуждено дело об административном правонару-
шении и передано на рассмотрение в Министерство 
строительства и дорожного хозяйства КБР. В свою 
очередь, Минстроем вынесено постановление о при-
влечении Х. к административной ответственности в 
виде штрафа.

Оштрафовали за пристройку
Прокуратура Нальчика провела проверку по обращению местной администра-

ции г.о. Нальчик о нарушениях действующего градостроительного законода-
тельства гражданкой Х.

Материалы рубрики по сообщениям прокуратуры г.о. Нальчик подготовил Юрий ТАЛОВ
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 В Нальчике устанавливают контейнеры 
для пластика

Региональный оператор по обращению с твёрды-
ми коммунальными отходами «Экологистика» уста-
новил  в столице Кабардино-Балкарии специальные 
контейнеры для сбора пластика. 

В начале июня в качестве 
эксперимента регоператор по 
обращению с твёрдыми комму-
нальными отходами в КБР обу- 
строил  современное место нако-
пления ТКО на улице Хуранова, 4. 
После наблюдения за тем, как 
эксплуатировали сетчатый кон-
тейнер для пластика, «Экологи-
стика» решила установить ещё 
двадцать пять таких контейнеров  
в Нальчике. Они расположе-

ны  на улицах:  Шогенцукова, 
19;  Пушкина, 66; угол  Ахохова/
Горького;  Толстого, 104; Эльбрус-
ская, 21;  Головко, 62;  Головко, 
15;  Шогенцукова, 5;  Кулиева, 
28;  Кирова, 13;  Тарчокова, 58;  
Байсултанова, 35 «в»;  Тарчокова, 
56;  Ватутина, 31;  Ватутина, 28;  
Карашаева, 90;  Карашаева, 43;  
Ленина, 25;  Ленина, 9;  Тарчоко-
ва, 58;  Кулиева, 17 «а», а также 
на терренкуре.

Помимо этого, поступило 
двадцать пять контейнеров для 
сбора пластика, и в течение не-
дели будут определены места их 
накопления, исходя из пожела-
ний жителей города,  сообщила  
пресс-служба регионального 
оператора по обращению с твёр-
дыми коммунальными отходами 
в КБР «Экологистика».  Жители 
города организовали раздель-
ный сбор отходов в своих до-
мовладениях, и есть надежда, 
что данная практика поспособ-
ствует сокращению потребления 
ПЭТ-бутылок и пакетов из поли-
эстера. Планируется совместно 
с органами власти обеспечить 
благоприятный доступ к модер-

низированным мусорным пло-
щадкам, организовать пункты 
приёма вторичного сырья для 
дальнейшей передачи на пере-
работку и улучшить эстетический 
вид республики.

В планах у «Экологистики» 
установка баков для сбора пла-
стика в Приэльбрусье. Пласти-
ковые отходы будут вывозить 
по индивидуальному графику, 
который утвердят после анали-
за собираемости, и доставлять  
на полигон ТКО «Урвань». Там 
пластик спрессуют, после чего 
отправят на переработку в другие 
регионы. 

Василиса РУСИНА. 
Фото автора

 

Видов лука на земле очень 
много, учёные даже точно не 
могут подсчитать их число – 
приблизительно 500-600, из них 
более 200 произрастает в Рос-
сии. 

Жемчужный лук-порей

О своих «луковых» предпочтениях 
рассказывает дачница и агрометеоролог 
Валентина Орлова.

– Я предпочитаю сорта Штутгартер Ри-
зен и Центурион. В одной 700-граммовой 
баночке помещается 120-130 луковичек, 
предназначенных к посадке. При хорошем 
уходе урожай достигает 13-15 кг. Такое 
количество лука хранить негде, поэтому по-
следние несколько лет я стала выращивать 
лук-порей, который называют жемчужным.

 Прелесть его в том, что он выдерживает 

понижение температуры до -7 градусов. 
Когда нужен, тогда его и выкапываю – 
никакой мороки с хранением. У нас нет 
сильных морозов, поэтому лук зимует в 
почве, продолжая расти. Правда, с на-
ступлением отрицательных температур,  
прикрываю грядку плёнкой.

Лук-порей имеет луковицу цилиндри-
ческой формы, а лентовидные листья 
образуют ложный стебель или «ножку». 
Его можно выращивать через рассаду 
и прямым посевом в грунт, с последую-
щим прореживанием. Предпочитаю вы-
ращивать его рассадным способом. Сорт 
Карантанский, у которого короткая ножка 
(длиной 15-20 сантиметров), созревает 
через 150-170 дней.

Семена прорастают медленно, поэтому 
сначала замачиваю на бумажной сал-
фетке и проращиваю. Высеваю ранней 

весной (в начале марта) в тёплую грядку 
и прикрываю плёнкой. На постоянное 
место  рассаду высаживают через 50-60 
дней. При этом листья нужно укоротить 
наполовину или чуть меньше.

Этот лук любит навоз и влагу. Перед 
посадкой почву следует заправить пере-
гноем из расчёта 6-8 кг на квадратный 
метр. Расстояние между строчками 60 см, 
между растениями – 8 см. У меня неболь-
шой участок, и сажаю там, где есть место, 
но обязательно выдерживаю расстояние 
между растениями в ряду. 

 Особенности ухода за этим луком са-
мые обычные: прополка и полив.  Чтобы 
ножка была белой, растение необходимо 
периодически окучивать.

Не буду говорить о полезных веще-
ствах, которые содержатся в луке-порее, 
главное – аромат. При пассировке запах 
неповторимый, того и гляди весь подъезд 
поспешит на обед. 

Записала 
Ирина БОГАЧЁВА

 

В управлении вневедом-
ственной охраны войск нацио- 
нальной гвардии России по 
Кабардино-Балкарии главный 
врач республиканской станции 
переливания крови Руслан 
Тленкопачев и заведующая 
отделом комплектования до-
норских кадров Аза Дударова 
вручили удостоверения почёт-
ного донора России капитанам 
полиции Асланби Гаунову и 
Зауру Жемухову. 

Офицеры более 40 раз без-
возмездно сдали свою кровь и её 
компоненты, сообщили в пресс-
службе ведомства. 

Росгвардейцы постоянно уча-
ствуют в добровольных донор-
ских акциях. В территориальном 
управлении служат четверо по-
чётных донора, более 20 сотруд-
ников и военнослужащих сдают 
кровь на регулярной основе. 

– Сегодня медицина распола-
гает большим набором лекарств. 
Но до сих пор нет никакого за-
менителя крови. Благодаря та-
ким неравнодушным людям, 
как ваши сотрудники, ежегодно 
спасают миллионы жизней, – от-
метил Руслан Тленкопачев.

Подготовила 
Илиана КОГОТИЖЕВА

Присвоили звание

Преподаватели Северо-
Кавказского института по-
вышения квалификации 
(филиал) Краснодарского 
университета МВД России 
на протяжении двух дней в 
управлении по вопросам ми-
грации МВД по КБР провели 
краткосрочные учебно-ме-
тодические сборы для пред-
ставителей подразделений 
ведомства.

Курсы повышения квали-
фикации прошли 27 феде-
ральных государственных 
гражданских служащих и 
работников подразделений 
по вопросам миграции. Пре-
подаватели прочитали лекции 
и провели итоговую аттеста-
цию слушателей, сообщили 
в пресс-службе МВД по КБР. 
По итогам учебно-методи-

 
Получили свидетельство

 

 В рамках международного фестиваля 
поэзии «Всадник чести», посвящённого 
105-летию со дня рождения народного поэта 
КБР Алима Кешокова, Министерство культу-
ры КБР объявляет поэтический флэшмоб.

Для участия в нём необходимо записать 

и выложить в своём инстаграм-аккаунте 
видео со стихотворением Алима Кешокова, 
поставить хэштег #105летАлимуКешокову  
и отметить трёх друзей, кому вы передаёте 
эстафету.

Аида ШИРИТОВА

Отметь трёх друзей

ческих сборов его участники 
получили свидетельства о 
повышении квалификации, 
что позволит улучшить про-

фессиональный уровень и 
качество работы.

Подготовила
 Ирэна ШКЕЖЕВА

Совет женщин г.о. Нальчик выражает искреннее соболезнова-
ние МОТТАЕВОЙ Светлане Мустафаевне – поэтессе, заслуженно-
му журналисту КБР, почётному члену нашей организации – в связи 
с уходом из жизни супруга ШАВАЕВА Магомед-Гери Азноровича.
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КУПЛЮ
советские фотоаппараты, объективы,

значки, предметы  старины.
 Обращаться по телефону  8-962-002-77-77.

КУПЛЮ
 золотые коронки (лом).  

Обращаться по тел.:
8-918-828-80-76, 8-928-483-34-24.

Поздравляем Инну Юрьевну ОШРОЕВУ –
завуча МКОУ «СОШ №24»!

Нашим дружным коллективом
Мы пришли поздравить вас.
В этой обстановке милой
Мы сказать хотим сейчас:
Поздравляем с днём рождения!
И желаем, чтоб забот
Было меньше, а везенье
Множилось из года в год.
Чтоб здоровье и богатство
В дом стекались к вам рекой,
Чтобы в нём вас постоянно
Мир встречал бы и покой.
Чтоб любовью и уютом
Были вы окружены,
Чтобы дом ваш был приютом
Доброты и тишины.
Пусть в мороз и в дождь, и в стужу 
Будет вам всегда тепло,
Будут рядом те, кто нужен,
Солнце свет пусть льёт в окно.
Пусть для вас щебечут птицы,
Пусть для вас цветут цветы,
Пусть, листая дней страницы,
Исполняются мечты.                            Коллектив 

стужу у ууууууууу

о.оо..оо
ы,

,

УВАЖАЕМЫЕ РАБОТНИКИ
И ВЕТЕРАНЫ МАШИНО-

СТРОИТЕЛЬНОЙ ОТРАСЛИ!

работе в сфере машиностроения, сыграли огромную роль в истории нашего государства, в его 
хозяйственном и технологическом развитии, в обеспечении безопасности и независимости. 
Уверен, что высокий профессионализм и ответственное отношение к делу позволят нашим про-
изводителям и дальше развивать машиностроительный комплекс страны.

Дорогие друзья! От эффективности вашей работы, внедрения инновационных методов про-
изводства современной продукции во многом зависит динамика экономического роста страны. 
Ваш талант созидания, знания и мастерство лежат в основе достижений отрасли, служат опорой 
для развития экономики, содействуют процессам модернизации, усилению роли России как 
мировой промышленной державы.

Хочу пожелать вам, чтобы лучшие традиции многих поколений машиностроителей сохранялись 
и приумножались. Чтобы высокий профессионализм работников отрасли, научно-технический 
потенциал, предприимчивость руководителей предприятий позволяли не останавливаться на 
достигнутом, обновлять номенклатуру/модельный ряд и повышать качество выпускаемой про-
дукции. Желаю новых трудовых успехов и всего самого наилучшего!

Председатель Комиссии Государственной Думы
по правовому обеспечению развития организаций оборонно-промышленного комплекса РФ,

первый заместитель председателя Союза машиностроителей России
В.В. ГУТЕНЕВ

Машиностроительный комплекс – это важнейшая базовая 
отрасль экономики нашего государства, её промышленный и 
интеллектуальный потенциал.

Отечественное машиностроение сегодня включает сотни пред-
приятий по всей России. На отечественных заводах создаются 
новые машины, успешно конкурирующие с зарубежными ана-
логами. Активное использование в управлении и производстве 
передовых разработок вносит заметный вклад в сохранение и 
развитие российской экономики.

Трудолюбие и профессионализм людей, посвятивших себя 

УРОКИ РАЗГОВОРНОГО  АНГЛИЙСКОГО
Групповые и индивидуальные занятия.

Для всех возрастов. Вас научат читать,
писать и говорить на английском.

Телефон для справок
8-928-425-02-13.

Организатор торгов – Ар-
битражный управляющий 
Стешенцев Павел Сергеевич 
(625007, Тюмень, а/я 6671, 
e-mail: alawyerpss@gmail.
com, телефон 8-911-261-46-
15) извещает о проведении 
на электронной торговой 
площадке МЭТС (www.m-ets.
ru) торгов по продаже иму-
щества Шибзухова Мурата 
Шагировича (дата рождения: 
25.11.1969 г., место рождения: 
с. Кахун Урванского района 
КБАССР, ИНН: 070704668705, 
СНИЛС: 06361192650, адрес: 
с. Кахун Урванского района 
КБР, ул. Ленина, 52), при-
знанного банкротом Реше-
нием Арбитражного суда Ка-
бардино-Балкарской Респу-
блики от 31.01.2017 г. по делу 
№А20-4080/2016, финансо-
вый управляющий Стешен-
цев Павел Сергеевич (ИНН 
723009273232, СНИЛС 149-
015-019 39) – член САУ «СРО 
«ДЕЛО» – Союз арбитраж-
ных управляющих «Само-
регулируемая организация 
«ДЕЛО» (ИНН 5010029544, 
ОГРН 1035002205919), адрес 
СРО АУ: 141980, Московская 
область, г. Дубна, ул. Жу-
ковского, 2), посредством 
публичного предложения:

ЛОТ №1: здание завод- 

управления (Лит А), 652,90 
кв.м, к.н. 07:10:0403001:136; 
здание гаража  (Лит Г10)  384,10 
кв.м, к.н. 07:10:040:3001:211; 
здание склада (Лит Г11) 273,70 
кв.м, к.н. 07:10:0403001:214; 
здание склада (Лит Г15) 40,10 
кв.м, к.н. 07:10:0403001:197; 
сооружение карьера (Лит 
Г16 )  4 68 ,30  кв .м ,  к .н . 
07:10:0000000:27813; сооруже-
ние ЭГС (Лит Г19) 27, 60 кв.м, 
к.н. 07:10:0403001:161;  здание 
цеха №2  (Лит Г23)  251,70  кв.м, 
к.н. 07:10:0403001:141; здание 
цеха №2 (Лит Г24) 3638,50 
кв.м,  к.н. 07:10:0000000:27811; 
сооружение цеха №1 (лит 
Г28, Г37) 78,60 кв.м, к.н. 
07:10:0403001:146; здание 
насосной (Лит Г27, Г32, Г33) 
136,90 кв.м, водонапорная 
башня ( Лит 32), водонапор-
ная башня ( Лит 33), к.н. 
07:10:0403001:165; сооруже-
ние цеха №1 (лит Г34) 100,90 
кв.м,  к.н. 07:10:0000000:27812; 
здание трансформаторной 
подстанции (лит Г36) 82,5 
кв.м, к.н. 07:10:0403001:154; 
здание цеха №2 (лит Г38) 319 
кв.м, к.н. 07:10:0403001:227; 
объект незавершённого стро-
ительства, степень готов-
ности 64% (лит 40) 2283,7 
кв.м, к.н. 07:10:0403001:173; 
земельный участок 73136 

кв.м, 07:10:0402023:137; 
земельный участок 2712 
кв.м, 07:10:0402023:135; зе-
мельный участок 419 кв.м, 
07:10:0402023:128, располо-
женные по адресу: РФ, КБР, 
г. Прохладный, ул. Боронтова, 
212, начальная цена лота  –    
59 763 514,5 рубля.

Торги по лотам начинают-
ся с начальной цены лота. 
Продажа имущества посред-
ством публичного предло-
жения производится путём 
поэтапного снижения цены, 
всего 8 этапов, срок одного 
этапа – 5 рабочих дней. Шаг 
снижения цены – 6,87 (шесть 
целых восемьдесят семь со-
тых) процента от начальной 
цены продажи на повторных 
торгах посредством публич-
ного предложения на каждом 
отдельном этапе торгов. На 
первом этапе цена составля-
ет начальную цену. Начало 
приёма заявок по лотам – 
30.09.2019 г. в 00 час. 00 мин. 
Окончание приёма заявок – 
02.12.2019г. в 23 час. 59 мин. 
При этом минимальная цена 
реализации имущества со-
ставляет 26917486,93 рубля.

Заявки на участие в торгах, 
соответствующие требовани-
ям п. 11 ст. 110 Закона РФ «О 
несостоятельности (банкрот-

стве)» №127-ФЗ, принимаются 
в форме электронного доку-
мента на электронной торго-
вой площадке МЭТС в сети Ин-
тернет по адресу: www.m-ets.
ru. К заявке на участие в торгах 
должны быть приложены доку-
менты в соответствии со ст.110 
Закона РФ «О несостоятель-
ности (банкротстве)» №127-ФЗ 
и условиями, указанными на 
электронной площадке.

Претендентами по лотам 
признаются лица, своевре-
менно подавшие заявку и не-
обходимые документы, пере-
числившие задаток в срок до 
2.12.2019 г.  включительно в 
размере 10% от нач. цены 
лота цены на текущем пери-
оде, в следующем порядке: 
денежные средства вносятся 
на счёт оператора ЭТП: полу-
чатель ООО «МЭТС»; (ИНН 
5751039346, КПП 575101001), 
р/с 40702810900047305402, 
ф-л Банка ГПБ (АО) «Сред-
нерусский»; г.  Тула, к/с 
30101810700000000716, БИК 
047003716, с назначением 
платежа: «Задаток для уча-
стия в торгах (пополнение 
лицевого счета) (ID _)». Пра-
во приобретения имуще-
ства должника принадлежит 
участнику торгов, который 
представил в установленный 

срок заявку на участие в 
торгах, содержащую пред-
ложение о цене имущества 
должника, которая не ниже 
начальной цены продажи 
имущества должника, уста-
новленной для определён-
ного периода проведения 
торгов, при отсутствии пред-
ложений других участников 
торгов по продаже имуще-
ства должника посредством 
публичного предложения. 
Ознакомиться с докумен-
тами по имуществу можно 
у организатора торгов по 
запросу.  Договор купли-
продажи заключается не 
позднее 5 (пяти) дней со 
дня получения победителем 
торгов предложения о за-
ключении такого договора. 
Оплата производится побе-
дителем торгов путём пере-
числения денежных средств 
не позднее 30 (тридцати) 
дней со дня подписания 
договора по реквизитам: 
Шибзухов Мурат Шагиро-
вич, ИНН 070704668705, За-
падно-Сибирский банк ПАО 
«Сбербанк»; расчётный счёт 
№ 42307810267100225136, 
Б И К  0 4 7 10 2 6 51 ,  к / с 
30101810800000000651 (спе-
циальный счёт для расчётов 
с залоговым кредитором).

ПРИМИТЕ СЕРДЕЧНЫЕ ПОЗДРАВЛЕНИЯ
С НАШИМ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫМ 

ПРАЗДНИКОМ!


